

**Correos.—SALIDAS.**

Para Palma los miércoles á las 6 de la tarde el vapor «Menorca.»  
Para Barcelona con escala en Alcedia todos los domingos á las 8 de la mañana el vapor «Puerto-Mahón.»  
Para Ciudadela diariamente á las 2 de la tarde el coche-correo.

**EL BIEN PUBLICO.****Correos.—ENTRADAS.**

De Palma los martes por la mañana el vapor «Menorca.»  
De Barcelona y Alcedia los jueves por la tarde el vapor «Puerto-Mahón.»  
De Ciudadela diariamente á las 11 de la mañana el coche-correo.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

**CORRESPONDENCIAS PARTICULARES DE «EL BIEN PUBLICO.»****REVISTA DE BARCELONA.**

**SUMARIO:**—Crónica mercantil.—Valores públicos.—Empréstito provincial.—Certámen.—Festival.—Iluminaciones.—Documento notable.

Sr. Director de «El Bien Público»

De algunos dias á esta parte ofrece este mercado bastante actividad en las transacciones. Tiempo era ya de que tal sucediese, pues el prolongado qui-tismo que se experimentaba en casi todos los artículos que en mayor ó menor escala alimentan este comercio, tan activo de ordinario, empezaba á inspirar sérios temores á nuestros hombres de negocios. Así es que en frutos coloniales se ha iniciado ya un movimiento ascensional, que se acentúa mas cada dia, sucediendo otro tanto con los algodones del Norte América y el petróleo de la misma procedencia, en lo que se refiere á artículos de importacion; y en los de exportacion toman algun favor los aceites y las frutas secas, á causa de las demandas que se han recibido estos últimos dias.

\* \*

El alza iniciada en los valores del Estado continúa manteniéndose bien, y las cotizaciones actuales evidencian la confianza que vuelve á inspirar el papel de nuestra Deuda, que cierra hoy á 12'27 y medio, y el de la exterior á 12'40, con marcada tendencia de tomar mayor favor en breve. Los demás valores cotizables quedan á los siguientes tipos: Obligaciones del Estado para subvencion de ferrocarriles, á 23'15; bonos del Banco y del Tesoro, á 88'75; y obligaciones del Banco Hispano-Colonial á 88'50; siendo estas últimas las que mas movimiento imprimen hoy á las operaciones bursátiles, pues es tal la confianza que dicho establecimiento inspira, que las demandas de obligaciones aumentan cada dia de una manera notable.

\* \*

A tenor de lo dispuesto en la condicion segunda de las publicadas para la contratacion del Empréstito provincial de pesetas 2.250.000, que esta Diputacion empezó á levantar en 27 de junio de 1874, ayer á las once de la mañana se celebró con las formalidades prevenidas el sorteo para la amortizacion de las 241 obligaciones de dicho empréstito, que deben quedar canceladas al terminar el actual trimestre, y á cuya recogida se procederá en el inmediato mes de Octubre, previo el oportuno aviso; lo cual era de esperar, por mas que se haya insistido en asegurar lo contrario en determinados círculos de esta capital.

\* \*

Conforme estaba anunciado, el dia 25 se celebró en el histórico salon de Ciento de estas Casas Consistoriales, con asistencia de un numeroso y distinguido concurso, el solemne acto de la reparticion de premios á los autores de las composiciones que mayor mérito han reunido en concepto del jurado calificador. Abiertos los pliegos que contenian los nombres de los mismos resultaron premiados Don Antonio Bofarull por su memoria sobre el «Pasado, presente y porvenir de Barcelona», y don Gabriel por su pieza musical «La Cacería», siendo saludados los nombres de ambos señores con repetidos aplausos.

\* \*

Como parte integrante de los festejos que esta capital celebra, verificóse ayer por la tarde en la plaza de toros la «gran festival» anunciada, en la que tomaron parte 23 sociedades corales, formando en junto una masa vocal de mas de 1.000 ejecutantes. A pesar de las malísimas condiciones acústicas que el indicado local reúne, el numeroso público en él congregado quedó en extremo satisfecho, pidiendo la repeticion de algunas piezas, entre ellas la tan celebrada del malogrado Clavé «Los nets dels almugavers.» La direccion de los coros corrió á cargo del Maestro Roderda, y la de la orquesta fué desempeñada por el Sr. Rivera.

\* \*

Las iluminaciones de los principales sitios públicos de esta Capital atrae con justicia la atencion de este vecindario y de cuantos forasteros nos han honrado con su visita, y es natural que así suceda, ya que la Rambla en primer lugar, y luego las calles de Fernando y de Jaime I y la plaza de la Constitucion, ofrecen un aspecto vistosísimo. Otro tanto pudiera decirse de la plaza Real, iluminada por la luz eléctrica, si las intermitencias de uno de los reguladores Serrin no incomodasen notablemente el órgano de la vision. Es necesario, con todo, tener en cuenta que las máquinas generadoras que alimentan los aparatos de la plaza Real deben hacer lo mismo con los de la imprenta de los Sres. Ramirez y C.<sup>a</sup>, lo que motiva que los focos situados en aquel sitio no alcancen la potencia lumínica que de otro modo alcanzarían, ya que los aparatos son excelentes y que los hilos conductores son cuatro, tres negativos y uno positivo, emplazados convenientemente bajo la entendida direccion de los Sres. Dalmau é hijo, introductores en España de la máquina Gramme.

\* \*

La Asociacion de Navieros y Consignatarios de este puerto acaba de elevar una sentida exposicion al gobierno, con motivo del tratado que está estipulando con la vecina República, en lo que se refiere á transportes marítimos.

Adúcese en dicho importante documento razones de gran peso en pró de lo pedido por la Asociacion citada, de lo que podrá V. hacerse cargo con la simple lectura de los dos siguientes párrafos, que extracto de la referida exposicion:

«Hace ya algunos que Francia por medio de fuertes subvenciones impone una concurrencia desastrosa á la navegacion española. En los mares del Norte tiene establecida la «Compañía general trasatlántica», cuyos vapores haciendo escala en Santander y no pagando ningun tributo á España, han absorbido el tráfico de cacao, el de pasajeros y toda la esportacion para el Pacífico y Seno mejicano, planteándola en tales condiciones de baratura que no pueden competir con ellas las naves españolas, cada dia mas reargadas de tributos y gabelas. Otro tanto sucede por lo que respecta al Mediterráneo con la «Compañía general marítima» que hace el tráfico del Plata y Sur América; y con la «Compañía de mensajerías marítimas» en lo que se refiere al Levante y extremo Oriente. En vista de esto, la Asociacion de navieros barceloneses estima necesario oponer un dique á una competencia tan ruinosa á los intereses españoles.

»Para lograrlo es evidente que en el actual estado de la marina mercante española seria conveniente el restablecimiento del derecho diferencial

de bandera; pero como la Asociacion de navieros comprende las dificultades que de momento podria ocasionar este cambio, despues de las ventajas que tan impremeditadamente se concedieron á los extranjeros en las leyes de 1869, se concretan á patentizar la imprescindible necesidad de que se estipule en el tratado con Francia una absoluta reciprocidad en las condiciones de navegacion.»

Veremos qué resolución tomará el Gobierno en tan delicado asunto.—F. C. B.

Barcelona 28 de setiembre de 1877.

**Seccion de noticias.****SITUACION DE FRANCIA.**

El comité de la extrema derecha en Francia ha dirigido á los electores el siguiente manifiesto:

«Va á abrirse un solemne escrutinio. El mariscal Mac-Mahon apela á la cordura y al patriotismo del país.

La derecha del Senado, de acuerdo con las demas fracciones de la mayoría, ha estado unánime en apoyar con sus votos la disolucion de la Cámara de los diputados. El acuerdo entre todos los conservadores se ha manifestado una vez mas en la Cámara alta y se manifestará en el país.

Enfrente de nosotros está un partido que mas que nunca amenaza al orden social. En vano se disfraza para hacerse aceptar. El país no se dejará engañar, no querría ser su cómplice.

El radicalismo es el derrumbamiento altamente anunciado del gobierno del mariscal; es la dictadura de una Convencion por la supeditacion de todos los demás poderes públicos.

Es la ruina de todas las fuerzas sociales: la desorganizacion de la magistratura, de la administracion, del ejército mismo, el trastorno de nuestra hacienda, el impuesto progresivo, que es la espoliacion, sustituido al impuesto proporcional, que es la igualdad en la justicia.

Es la esterilidad de la agitacion revolucionaria reemplazando á la actividad fecunda del trabajo.

Es una prensa que deshonor la libertad con la violencia de sus escitaciones y el cinismo de sus ultrajes.

Es la sociedad sin religion, la Iglesia sin sacerdotes, la escuela sin Dios, la oracion descendiendo de la altura moral de las creencias cristianas al envilecimiento de las doctrinas materialistas.

Ese es el peligro.

¡Ciegos serán los que no lo vean! Y mas ciegos aun los que se hacen auxiliares de un partido cuyas tendencias no aceptan indudablemente, pero cuyos excesos no podrian contener. Esos tristes compromisos, harto lo dice la historia, conducen, tarde ó temprano, á solidaridades que no se expian.

Con el país queremos el orden, una libertad regularizada, la seguridad en el progreso; con él queremos la paz.

¿Quién era en 1871 el que se obstinaba en precipitar la Francia desangrada en la locura furiosa de una guerra á todo trance? ¿Qué hombres, por el contrario, elegidos entonces por la nacion, tuvieron el valor de darla una paz necesaria?

Que el país lo recuerde; que juzgue entre nosotros y los que, esforzándose en escitar sospechas en el exterior para suscitar en el interior desconfianzas

y cóleras, se atreven á acusarnos hoy de querer una nueva guerra. La conciencia pública ha condenado ya tan culpables maniobras; el patriotismo las rechaza.

Electores: contestareis al llamamiento del glorioso soldado, del hombre de bien, generoso y desinteresado que tomó tan valerosamente en sus manos la preservacion de la sociedad amenazada. Que en el peligro comun se unan todas las buenas voluntades.

En cuanto á nosotros, en medio de las vicisitudes políticas, permanecemos firmemente adictos á nuestras convicciones. Seguimos siendo los guardadores de ese derecho nacional que habia hecho la Francia fuerte y gloriosa, y en el que se encuentra con la verdadera estabilidad la garantía mas segura de las libertades públicas. No somos un partido, somos la gran tradicion francesa.

Pero lo mismo que en la hora de los desastres no fuimos detrás de nadie para defender el país contra el extranjero, lo mismo estaremos hoy en primera fila para defender la sociedad contra la revolucion.

En el dia del escrutinio, hagamos todos resueltamente nuestro deber y que Dios venga en auxilio de la Francia.—Siguen las firmas de la junta directiva del comité y de varios senadores y ex-diputados.»

#### NEGOCIACIONES COMERCIALES.

##### *Una carta del duque Decazes.*

El «Journal des Debats», el «Temps» y otros periódicos franceses, publican la siguiente carta dirigida por el duque Decazes al prefecto del Loire-inferior, comunicada por éste á la Junta de Comercio de Nantes:

«París 18 setiembre 1877.

Señor prefecto: Como tuve ya el honor de informaros en 8 de setiembre, las negociaciones que habia yo entablado con el gabinete de Madrid tenian por objeto inmediato obtener, que mientras se concluia un «arreglo» comercial entre Francia y España, se tomasen medidas con objeto de atenuar, en cuanto fuese posible, el perjuicio causado, por la aplicacion del nuevo arancel español, á los intereses franceses que se hallaban entonces comprometidos en transacciones con la Península en curso de ejecucion.

A consecuencia de estas gestiones, el gobierno de S. M. Católica se ha mostrado dispuesto á admitir, que los comerciantes é industriales franceses puedan introducir en España, «con el régimen de la nacion mas favorecida, las mercancías que tengan que entregar por consecuencia de operaciones comenzadas, ó de pedidos hechos antes de la publicacion del nuevo arancel español, esto es, antes de la fecha del 22 de julio último. Pero para poder aprovecharse de estas disposiciones, los interesados deben exhibir las justificaciones que establezcan «de una manera cierta» que se hallan en las condiciones que acaban de ser indicadas.

No puedo menos de rogaros, señor prefecto, que inviteis á aquellos de vuestros administrados que se hallen en el caso de presentar demandas de admision, en España, «al trato de la nacion mas favorecida,» á que me remitan, con el timbre de la direccion de consulados y asuntos comerciales, todos los documentos que crean conducentes á establecer sus derechos. Estos documentos serán transmitidos «por mi departamento al gobierno español.»

Recibid, etc.—Firmado.—Duque Decazes.»

#### GUERRA DE ORIENTE.

Recibimos hoy por el correo algunos pormenores

sobre el combate de Tcherkovna, en que fueron rechazados los turcos. Tcherkovna se halla situada al Sudéste de Biela, entre Sidikoi y Koprivitza. La aldea de Voditza, en la que Mehemet-Alí ha establecido su cuartel general desde el 15 del corriente, se halla cerca de Tcherkovna. Los otomanos atacaron con gran vigor, pero fueron rechazados por la tarde. El corresponsal del «Daily News,» que sigue al cuartel general del czarévitz, dice que se trataba para Mehemet-Alí de un simple reconocimiento. Los rusos estaban fuertemente atrincherados en una cresta que corre perpendicularmente al valle de Banicka Lom. Al decir del corresponsal, el combate no tuvo resultado.

El despacho de Mehemet-Alí, de que ya dimos cuenta, dice que los rusos perdieron doble número de hombres que él, lo cual no parece probable, atendiendo á ser los turcos los que atacaban y los rusos estaban á cubierto de sus trincheras.

La agencia general de San Peterburgo trasmite sobre ese combate el siguiente despacho, fechado el 24 en el cuartel general de Gorny Studen:

«El 21, á las once, los turcos, en número de veinte mil, con 40 piezas de artillería, atacaron nuestras posiciones, defendidas por 12 batallones. El primer ataque fué dirigido contra el flanco derecho. El general Gortschakoff, el mayor Dombrowski con el regimiento de Kursk, dejaron acercar al enemigo á 30 pasos, le atacaron á la bayoneta y le hicieron huir. Los turcos dejaron 200 muertos sobre el campo.

El segundo ataque dirigido contra nuestro flanco izquierdo, fué rechazado por el regimiento de Viatca.

El último esfuerzo de los turcos contra nuestro centro fué igualmente rechazado. Los turcos tuvieron grandes pérdidas.

A las ocho de la noche se batió el enemigo en retirada.

El 22 enviaron los turcos un parlamentario á fin de solicitar permiso para enterrar sus muertos.

Ochocientos cadáveres han sido enterrados á nuestra vista.

Se calcula la pérdida total de los turcos en 2,000 hombres.

Nosotros hemos tenido seis oficiales y 60 soldados muertos, y además 20 oficiales y 300 soldados heridos.»

A continuacion insertamos el despacho oficial ruso fechado el 23 en el cuartel general de Gorny-Studen:

«El ataque dado por los turcos en Tcherkovna el 21 fué decididamente rechazado, y no se renovó el 22. Los turcos se retiraron. Nuestras pérdidas fueron 20 oficiales y 400 hombres fuera de combate, mientras que las del enemigo ascendieron por lo menos á 1,000 hombres.

Nuestro cuerpo de caballería estacionado en el camino entre Plewna y Sofía, hizo dos reconocimientos para informarse de la fuerza de las tropas turcas de refuerzo.

El 20 el conde de Staekelberg salió de Sofía para Renchita y dispersó tres escuadrones turcos cerca de esta aldea, pero se retiró al ver que venia por retaguardia. Nuestras pérdidas fueron cinco hombres muertos y dos oficiales y 11 hombres heridos.

El 21 el coronel Jotalmin hizo retroceder á un cuerpo de caballería turca, y descubrió 10 batallones con artillería y dos regimientos de caballería, atrincherados cerca de Temin. Haciendo disparos de artillería contra los turcos, detuvo su ulterior avance, y despues se retiró con sus tropas á un puesto de observacion.»

Chefket-bajá telegrafia tambien desde Orkhalnia, con fecha del 24, lo siguiente:

«Hakki-bajá, que se halla situado en el Kara-Dagh para proteger la línea de retirada de Ahmed-Ifzi-bajá, me ha participado que la division al mando de Ahmed-Ifzi, compuesta de 20 batallones de infantería, dos baterías y un regimiento de caballería, entró en Plewna con un convoy.

Avanzan rápidamente los trabajos para restablecer la comunicacion telegráfica.»

Respecto de las operaciones en los Balkanes, Soliman-bajá telegrafia, con fecha del 23, lo que sigue:

«Dos compañías de infantería y 200 circasianos, enviados para un reconocimiento, avanzaron hasta dos horas de marcha de Gabrova. Despues de haber incendiado varias aldeas sobre el Yantra y Jenimahalle, y hecho retirar á los rusos, volvió al campamento. Mantenemos un fuego continuo de artillería contra las posiciones del enemigo, que no ha contestado. El tiroteo entre los puestos avanzados continúa sin interrupcion.»

Varios periódicos ingleses emiten la suposicion de que Mehemet-Alí ha renunciado á avanzar contra las posiciones rusas al Norte de Biela, y va á emprender hácia Tirnova operaciones de las que seria preludeo el ataque de Tcherkovna.

Anuncian de Bucharest, que el general Tottleben será el que dirija el sitio de Plewna, y que el general Skobeleff, que se hallaba en Bucharest con licencia, volverá delante de Plewna y tomará de nuevo el mando de la sesta division.

La prensa alemana, que hasta ahora habia guardado silencio respecto á nuestra reforma arancelaria de 17 de julio último, se ocupa con extension de las últimas modificaciones aplicables á Francia é Inglaterra. Como es natural, juzgan la reforma favorable á los intereses alemanes, por la sencilla razon de que el imperio disfruta en España del trato de nacion mas favorecida y, por consiguiente, se le aplican á sus productos las tarifas convencionales.

En la «Norddeutsche Allgemeine Zeitung» de Berlin se observa la satisfaccion con que ha visto la reforma arancelaria de España, y no oculta sus vivas simpatías al acuerdo de nuestras Córtes y al decreto de S. M. el Rey. Entrando ya en materia, consigna las siguientes ventajas que obtiene la industria alemana sobre la inglesa y la francesa:

«A fin de hacer palpable que para la Alemania ha llegado el momento favorable de hacer provechosa concurrencia en España al comercio inglés y francés, señalaremos en este lugar el contenido de una exposicion que los representantes de dichas corporaciones mercantiles de Inglaterra han dirigido á lord Derby.

En ella se dice, entre otras cosas: los derechos estipulados en el arancel español que empezó á regir el 1.º de agosto de este año, son válidos para Alemania en virtud de su nuevo tratado, porque en él se ha incluido la cláusula de las naciones mas favorecidas.

La Inglaterra no ha adquirido este derecho de las naciones favorecidas, y por lo tanto, ha ilegado el caso de que las lanas inglesas paguen 40 á 50 por 100 mas de derecho de importacion en España que en las alemanas.

Es evidente que no se pueda competir con una industria tan favorecida.

La Francia eleva las mismas quejas que la Inglaterra, y por la misma razon, es decir, porque no disfruta tampoco del derecho de las naciones mas favorecidas. Los desperdicios de lana ingleses y franceses devengan, segun la citada exposicion, 41 ch. 3 pen., y los alemanes, belgas, suecos y suizos, solamente 9 ch. 2 pen. por quintal; los hilos dobles ingleses y franceses, 14 ch.; los alemanes y

de otros países, 48 ch.; los hilos blanqueados ingleses, 104 ch.; los alemanes 70 ch.; las alfombras inglesas, 70 ch.; las alemanas, 50 ch.; los paños ingleses de lana y de mezcla, 320 ch.; los alemanes, 200, y así sucesivamente. Es de creer que los comerciantes alemanes no desatiendan ni desaprovechen estas indicaciones.»

Es decir, que, según el periódico alemán, ha llegado el momento de hacer concurrencia en España al comercio de Francia é Inglaterra, ya por los beneficios de la ley, ya por los consejos de la prensa, ya por los intereses nacionales.

Creemos que á Francia y á Inglaterra conviene realizar cuanto antes convenios comerciales con España; la Inglaterra al empezar en 1.º de abril el nuevo año económico, y la Francia días después de abrirse las Cámaras legislativas.

El corresponsal del «Standart» da noticias muy interesantes acerca de la situación en que se encuentra el czarowitz, las cuales vamos á reproducir:

«Gor-Mostyr 23.—Noticias contradictorias que circulaban en Bucharest me hacían dudar de si iría á Tirnova, con la esperanza de presenciar la entrada triunfal de Soliman en esa plaza, ó á contar los miles de muertos de las cercanías de Plewna, ó á venir aquí á presenciar las operaciones del czarowitz.

He escogido esto último, pero encuentro que el inmediato sucesor de la corona rusa está aquí con su estado mayor en tranquilos y cómodos alojamientos, en el campamento más bonito que he visto en Bulgaria, y que espera el ataque de los enemigos lleno de confianza.

La línea turca es excesivamente larga. Desde el Danubio, enfrente de Oskamandin á Krasna, hay solo tropas irregulares; pero esta última plaza está ocupada por fuerzas considerables de nizams.

Desde aquí la línea turca sigue la orilla derecha del Grui-Lom, cruza el brazo Relí del río y sigue por Ostrica, que no está ocupada por ninguno de los beligerantes. En la orilla correspondiente á la parte más ancha del Grui-Lom existe un campo atrincherado de gran extensión. Desde aquí la línea turca atraviesa el río y cae por Sinankir á un arroyo situado por la parte del Sur.

Aquí hay una solución de continuidad en la línea turca, pues la caballería rusa ha avanzado hasta Hodzekikoi sin encontrar al enemigo.

En Ablava, de donde los rusos tuvieron que retirarse el día 6, se encuentran los almacenes. La extrema izquierda de los turcos se halla en las alturas situadas al Norte de Cirkovna, donde se han concentrado, valiéndose de dos excelentes caminos que llevan al Norte y al Este. Las fuerzas principales del enemigo radican en ese punto.

Esta aldea se halla ocupada por los rusos, y el viernes pasado fué atacada por los turcos con fuerzas importantes. Dos veces fueron rechazados; pero volvieron á la claridad de la luna, é hicieron retroceder á la izquierda rusa, mas esta, en definitiva, conservó sus posiciones.

Se cree que Mehemet-Alí tiene 83.000 hombres, y por qué no ataca es cosa que no comprende el estado mayor ruso; pero empieza á manifestar tal respeto á su opinión, que se figura que tendrá para ello algún motivo poderoso.

El coronel Docturoff me ha dicho que, en su opinión, los turcos habían cambiado desde la guerra sérvia, cuando él era jefe de estado mayor de Tcharnaieff. Ahora, no solo tienen verdaderos generales, sino que también sus oficiales de filas saben su obligación y cumplen con ella.

En la acción del 6 los rusos heridos fueron asistidos por los turcos, que les dieron agua y abrigo

hasta que fueron canjeados.

Los oficiales de estado mayor más decididos están conformes en que es imposible sostener un ejército numeroso en Bulgaria durante el invierno.

Una cabeza de puente en Sistova y el paso de Schipka es todo lo que desear.

Las lluvias están siempre en contra nuestra. El abandono de Ablava se debió, no tanto al ataque de los enemigos como á la falta de subsistencias, resultado de dos días de lluvia constante.

Todavía no se ha confirmado el rumor de que el general Levitsky sería destituido ó presentaría su dimisión.

En este momento los rusos se ocupan en fortificar toda su línea. Sus posiciones parecen eminentemente defensivas, pero son demasiado pequeñas y demasiado cerradas para grandes y extensas operaciones.

Si los turcos cayesen sobre nuestras posiciones en número superior y las rompiesen, nuestra retirada sería muy difícil.»

—Dice el «Moniteur:»

«Los intransigentes y algunos radicales poco oportunistas están resueltos á combatir á cualesquiera de los 363 candidatos de oposición que se nieguen á declararse favorables á la amnistía y á presentar en todos los puntos donde les sea posible candidatos decididos á comprometerse á firmar al abrirse la Cámara una proposición de amnistía amplia y completa.»

## Crónica Local.

De la revista católica que se publica en la Habana copiamos el siguiente suelto.

«El Sr. Pbro. D. Miguel Pons, promovedor como saben nuestros lectores de la suscripción abierta para erigir un templo católico en la ciudad de Mahon, nos escribe recordándonos que en la «Revista» del día 14 de julio próximo pasado se dió cuenta del modo y forma en que se remitieron á la ciudad mencionada tres tabloncillos de caoba caracolillo para utilizarlos en el mencionado templo, dándose el pormenor de los gastos originados con tal motivo y que dejaron un déficit de once pesos, oro. Añade dicho señor que una persona piadosa que oculta su nombre bajo el pseudónimo de «un vizcaino» ha hecho un donativo de doce pesos setenta y cinco centavos, oro, con cuya suma, no sólo se ha cubierto el déficit, sino que hay un sobrante de un peso setenta y cinco centavos, cantidad tan exígua, que no es posible remitirla por medio de una letra de cambio. Mas el Pbro. Pons hace saber á los donantes que teniendo en Mahon un hermano y apoderado, dará orden para que de sus fondos se abone la mencionada cantidad, á fin de que entre á formar parte de lo reunido para la erección del consabido templo.»

En la mañana de hoy ha tenido lugar el relevo de la fuerza de infantería de guarnición en esta ciudad con la de la misma arma destacada en la fortaleza de Isabel II.

Nuestro apreciable amigo don Pedro Estelrich en *El Porvenir de Mallorca* revista de agricultura, describe la cosecha del presente año en Mallorca é Ibiza en los siguientes términos:

«En Mallorca la de cereales ha sido regular en un tercio de la Isla, y mala en los otros dos tercios, efecto de la pertinaz sequía que ha reinado. La mayor parte de los pueblos del llano, ó sean los del Centro y Sud Este de la Isla, donde los cereales forman la base de sus cultivos, han sufrido grave quebranto con esta pérdida que no ha podido ser compensada con el producto del arbolado de que

casi absolutamente carecen.

Peor se ha presentado en general la cosecha de legumbres, que calificaremos de mala en toda Mallorca.

El arbolado también ha dejado fallidas las esperanzas del agricultor mallorquín, puesto que el olivo, en la dilatada zona que ocupa, no ha fructificado en ninguna parte; la higuera ha malogrado su cosecha bajo un calor de 45° y la vid la ha disminuido mucho puesta á la influencia de tan elevada temperatura.

Las verduras han alcanzado en el mercado de Palma precios elevados todo el verano, debido á la escasez y mala calidad de las que se ponían á la venta, y las frutas no han sido tan buenas como era de desear.

El ganado de toda especie se alimenta mal porque las yerbas no crecen, los agricultores se desprenden de él por no tener con que alimentarlos y de aquí la baja que se ha pronunciado en toda clase de animales domésticos.

Todo esto hace que sea el presente un año de escasez para Mallorca.

La Isla de Ibiza, cuya cosecha se cifra casi en su totalidad en el cultivo de cereales y legumbres, puede decirse que no ha recogido ni un haz de trigo, ni un hectólitro de legumbres. Sus braceros, han tenido que emigrar en busca de trabajo, muchos han venido á Mallorca á ganarse el sustento para sí y para sus familias, esperando la época de regresar á sus hogares, que será tan luego como una nueva cosecha abundante vuelva la esperanza y la alegría á aquellos desolados agricultores.

Ante tal cúmulo de calamidades ¡cosa estraña! el Gobierno, en lugar de hacerles gracia de la contribución, les agobia con nuevos impuestos, que necesariamente no han de poder pagar, so pena de tener que vender sus propiedades ó sus pobres viviendas.

Triste es la situación del agricultor balear, su presente es desconsolador, su porvenir se presenta sombrío, ya que le serán necesarios algunos años de afanes para volver á la situación que tenía á principios del presente año.

Los agricultores de los países faltos de agua con que poder dar riego á las plantas, teniendo su suerte á merced de un día de lluvia, llevan siempre pendiente sobre su cabeza la espada de Damocles que les amenaza con la miseria.

¡Tristísima situación!»

Se nos ha suplicado la reproducción por segunda vez del siguiente aviso que publicamos en el número de ayer.

El periódico «El Calpense» de Gibraltar del día 20 del pasado agosto publica el siguiente aviso que reproducimos para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Aviso.—El infrascrito notario, suplica á aquellos de los señores nombrados al pié que se hallen en esta ciudad tengan la bondad de personarse en su oficina, frente al Martillo, para comunicarles un asunto que les interesa bastante.—James J. Lagardo.—Agosto 22.

Sres. Juan, Francisca, Andrés y Margarita Victory y Horno.—Sebastian Victory y Victory.—Juan Victory y Wilson.—Andrés María, Margarita y José Victory y Ferrer.—Juana Lozano y Hernandez.—Ana, Elena, Crescencia y Aurea Lopez y Lozano.—y Ana García y Lozano.

En el sorteo de la Lotería nacional celebrado el 24 de setiembre salió premiado con 300 pesetas el billete n.º 27,548 expendido en esta ciudad.

Leemos en el «Petit Journal» de París:

Con frecuencia se preguntan algunos cómo pueden los pobres co-  
cheros soportar impunemente, á todas horas, los rigores de las es-  
taciones y, sobre todo, los de la estación invernal, tan pródiga en  
lluvias, vientos, frios y nieves. Cualquiera creería que se hallan do-  
tados de una constitucion especial que los pone al abrigo de los ac-  
cidentes propios de las temperaturas excesivas. Pero quien tal cre-  
yera padecería un gravísimo error, porque precisamente entre las  
personas, que se dedican á ese rudo oficio es en quienes se encuen-  
tra mayor número de bronquitis, resfriados, catarros y otras afec-  
ciones de los bronquios y de los pulmones. Basta para convencerse  
de ello pararse algunas horas en la farmacia Guyot, la cual tiene la  
especialidad de la fabricacion de las «Cápsulas de Alquitran.»

Es un espectáculo curioso observar el número de carruajes vacíos  
que se detienen á la puerta de aquel establecimiento y ver la fila de  
cocheros que entran continuamente á buscar un específico que es  
para ellos tan útil y necesario.

El fenómeno tiene una explicacion muy sencilla: las «Cápsulas de  
Alquitran de Guyot» reemplazan con gran ventaja las pastillas, ti-  
sanas y pociones que las personas obligadas á vivir en continuo mo-  
vimiento ó fuera de su casa no pueden tomar. Otra de las ventajas  
que ofrece esta medicacion, ventaja no despreciable, es la modici-  
dad de su precio. Teniendo en cuenta que cada frasco contiene 60  
cápsulas, y que la dosis ordinaria es de dos á cada comida, se com-  
prenderá que el precio del tratamiento apenas llega á un real por  
dia. Para las clases no acomodadas, la cuestion de precio no es in-  
significante, y á ella, sin duda alguna, tanto como á la eficacia del  
producto, se debe la popularidad que en estos últimos tiempos ha  
conseguido el empleo de las «Cápsulas de Alquitran.» 9

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

Cándido mártir y S. Fausto.

### CULTOS.

Corte Eucarística.—La exposicion del Smo. Sacramento  
durante todo el mes de Octubre tendrá lugar en las  
Iglesias de esta Ciudad de 6 á 8 de la tarde.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora  
de Ntra. Sra. del Cármen en su propia iglesia.

En la Parróquia de Sta. María, continúa al toque de Ora-  
cion el devoto Novenario en honor de Sta Rita de Casia.

En la Parróquia de S. Francisco, mañana se celebra la  
fiesta de su Santa Titular el Patriarca Francisco de Asis,  
á las 10 misa mayor á cuarteto publicando sus glorias  
D. Antonio Orfila Cura-párroco del Cármen. Por la tarde  
á las 4 se cantarán visperas solemnes, despues saldrá la  
procesion en su propio distrito, luego se cantará el Te-Deum  
y se dará fin con el glorioso tránsito de S. Francisco.

### Santo de mañana.

S. Francisco de Asis fundador.

## Movimiento del Puerto.

### Comandancia de Marina.

Entrados el 3.

Para Palma con efs. y la corresp. vapor-correo Menorca,  
Cap. D. Juan Thomás, con 19 trips.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

Dia 4.

**SOL.**—Sale á las 5 horas, y 58 minutos de la mañana  
—Pónese á las 5 horas, y 38 minutos de la tarde.

**LUNA.**—Sale á las 1 y 44 minutos de la mañana.  
—Pónese á las 3 y 56 minutos de la tarde.

### PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 2.—5'50 t.

Mahon 2.—8'40 n.

Ha dimitido el ministerio ho-  
landés.

La Rusia escita á la Sérvia á  
tomar parte en la guerra.

Se estan verificando grandes  
preparativos en Turquía para pro-  
seguir la lucha.

Se espera un ataque general  
en Plewna.

Interior, 12'40.

Bonos, 70'60.

## Anuncios.

### Comandancia Militar de marina de la Provincia de Menorca, etc.

Hace saber: Que en esta oficina existe un docu-  
mento perteneciente al licenciado de Marina quinto  
de la Caja de Mallorca Miguel Pons y Oliver hijo de  
Damian y Catalina natural de Alayor, el cual deberá  
presentarse personalmente en hora hábil desde el  
dia de mañana en adelante en esta Comandancia.—  
Lo que se anuncia para conocimiento del interesado.  
Mahon 2 Octubre 1877.—Juan Cardona y Neto.

### D. José M.<sup>a</sup> Ramirez de Aguilera Juez de 1.<sup>a</sup> instancia del Partido de Me- norca.

Hago saber: que el dia seis de Noviembre pró-  
ximo y hora de las once de la mañana se procederá  
á la venta en pública subasta, siendo la postura  
competente, y con arreglo á los pliegos de condi-  
ciones formados obrantes en poder del presente ac-  
tuario y del pregonero público, de las fincas si-  
guientes:

1.<sup>o</sup> Un verjel de medida superficial métrica de  
cuarenta y cuatro áreas y ocho centiáreas situado  
en la huerta de S. Juan de este término municipal  
avaluada en la cantidad de once mil quinientas pe-  
setas.

2.<sup>o</sup> Otro verjel situado en la misma huerta y de  
treinta y siete áreas cuarenta centiáreas de medida  
superficial métrica conocido por «Fragateta» justi-  
preciado en ocho mil quinientas pesetas.

Dichos verjeles proceden de la herencia de D. Jo-  
sé Mus y Pons y se venden á instancia de los here-  
deros del mismo en virtud de autorizacion al efecto  
concedida por este juzgado, en la inteligencia que  
no se admitirán posturas inferiores al valor fijado á  
cada una.

Dado en Mahon á veinte y ocho de Setiembre de  
mil ochocientos setenta y siete.—José M.<sup>a</sup> Ramirez  
de Aguilera.—Juan Allés, Esno.

## AVISO

Se suplica á todos los Sres. que sean de apellido  
Victori y á los que lo sean de Lozano residentes en  
esta isla de Menorca se sirvan avistarse con el se-  
ñor Cura Párroco de Villa-Cárlos D. Francisco de  
Asis Arbona, para enterarles de cierto asunto  
de gran interés.

### Pianino.

En la calle de Gracia núm. 28 hay uno para al-  
quilar.

## MÁQUINAS

para coser de la compañía fábril  
**SINGER.**

En la calle Nueva número 37 se venden y alqui-  
lan á precios económicos.

## Buñuelos.

Los hay para vender de superior calidad los sába-  
dos, domingos y dias festivos en la calle de la  
Concepcion sin n.<sup>o</sup> al lado del Casino Recreo.

## Buñuelos.

De ensaimada se encontrarán los domingos y dias  
festivos. Cos de Gracia n.<sup>o</sup> 95.

## Nodriza.

Se necesita una en la calle Nueva núm. 10.

Una que desearía encontrar criatura para ama-  
mantar en su propia casa.

Calle de Gracia n.<sup>o</sup> 52 darán razon.

## MOLINOS HARINEROS

SOBRE COLUMNA-TORRE DE  
FUNDICION, INCLUIDAS

Las muelas, el mecanismo, la  
plataforma y la cubierta

Sin soldaduras, engastes, ni puntos  
de apoyo exteriores.

FUNCIONANDO POR LA FUERZA HIDRÁULICA  
Ó POR ESTA Y LA MÁQUINA DE VAPOR  
REUNIDAS Ó SOLO POR LA MÁQUINA DE  
VAPOR.



La torre llega con su me-  
canismo completamente mon-  
tado, se la coloca en el lugar  
que ha de ocupar y una hora  
despues de su llegada el mo-  
linó puede ya funcionar y  
moler.

El molinero puede añadir  
tantas ruedas como quiera á  
las que antes poseia sin nue-  
vos gastos de construccion y  
sin ningun genero de molestia.

Las muelas de calidad extra-superior, pro-  
ceden de las mejores canteras de la Ferté-sous-  
Jouarre.

La Torre de fundicion tiene la ventaja de  
ser insensible á la humedad, al calor y á la  
sequia, que en los paises cálidos sobre todo,  
dislocan tan fácilmente las armaduras en ma-  
dera por bien montadas que esten. Estos cam-  
bios atmosféricos no ejercen ninguna in-  
fluencia sobre nuestra Torre de fundicion ni  
sobre el mecanismo que ella soporta.

Se remiten gratis los prospectos con dibujos  
y explicaciones detalladas.

J. HERMANN-LACHAPPELLE

144, Faubourg Poissonnière, Paris

## PARA LA HABANA

CON ESCALA EN

## PUERTO-RICO.

Saldrá de Barcelona á últimos de octubre próxi-  
mo el acreditado y magnífico vapor trasatlántico  
español de 1375 caballos de fuerza

## SANTIAGO,

al mando de su capitan don Quirico Riberas y Po-  
més. Admitirá carga á flete y pasajeros, para quie-  
nes posee comodidades de toda clase en sus espa-  
ciosas cámaras.

Consignatarios señores Nicolau hermanos, pórti-  
cos de Xifré, 10, bajos, Barcelona.

## LA DOCTRINA CRISTIANA

DEL PADRE RIPALDA

de la Compañía de Jesus.

Se encontrarán de venta en CASTELLANO y en  
MENORQUIN, calle del Bastion núm. 39, impren-  
a, Mahon.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.